
Desde que la Democracia
Cristiana se negó a participar de
acuerdos electorales con el Parti-
do Comunista, en el oficialismo
existe la posibilidad de realizar
dos primarias presidenciales.
Una del PC y el Frente Amplio, y
la otra de los partidos más cerca-
nos a la centroizquierda.

El reciente conflicto entre la
precandidata del PPD, Carolina
Tohá, y el exalcalde del PC Da-
niel Jadue agudizó tal posibili-
dad. La exministra aseguró el
lunes en Radio ADN, refirién-
dose a Jadue, que “ha habido
una serie de posturas que ha to-
mado (...) que lo ponen bastante
alejado de lo que ha sido el mar-
co con el que se ha trabajado en
este sector”.

El secretario general del PPD,
José Toro Kemp, compartió la
visión de la exministra respecto
a la incomodidad que le produ-
ce compartir primaria con el
exedil por las posturas que tiene
sobre el régimen de Nicolás Ma-
duro: “Lo que dice nuestra pre-
candidata Carolina Tohá es
muy simple. El progresismo de-
be ser consecuente y, en esa lí-
nea, no se puede estar al lado de
quien no es capaz de alzar la voz
en contra de todos quienes vul-
neran los derechos humanos”.

En su programa de los miér-
coles, “Sin maquillaje”, Jadue
respondió a la exministra, ase-
gurando que “aquellos que se
quieran reír o que quieran hacer
caricatura de las resoluciones
que hacemos los comunistas,
que después no nos pidan que
nos cuadremos con alguien que
nos desprecia y que nos falta el
respeto cada vez que puede”.

Por su parte, Tohá reiteró
ayer que “lejos de ser una pos-
tura de desprecio era una postu-
ra de respeto de ciertos princi-
pios que uno esperaría que fue-
ran de todos; el respeto a las
personas, a los derechos huma-

nos. Esa es la posición, ya la dije
y no tengo nada que reiterar”.

¿Dos primarias?

A lo postulado por la DC se le
ha sumado la FRVS. Su precandi-
dato Jaime Mulet reiteró que con
dos primarias “se evidencian los
dos sectores que coexisten en el
oficialismo y que la ciudadanía
entregue los apoyos respectivos”,
y que la diferencia entre Tohá y
Jadue “saca a la luz una realidad”.

El diputado Eric Aedo (DC)
indica que la discusión “refuer-
za la idea de ir con el Socialismo
Democrático y la DC”. Además,

reiteró que no están “disponi-
bles para participar de una pri-
maria en el mismo espacio polí-
tico que el PC”, pero son cons-
cientes de que el “cuadro políti-
co puede cambiar”.

Desde el PPD, el diputado
Raúl Soto aseguró que ellos han
“planteado una diferencia que
nos parece sustancial con el li-
derazgo específico del señor Ja-
due, pero la decisión es autóno-
ma y la tiene que tomar el Parti-
do Comunista, y respetaremos
la decisión que tomen, conside-
rando por cierto que los princi-
pios planteados son relevantes
para nuestro sector”.

La diputada Camila Musante
(ind.-PPD), en tanto, planteó que
estas diferencias “no deberían ce-
rrar la puerta al diálogo y a la
construcción de acuerdos” y que
deben enfocarse en lo que los une.

Jara como posible
candidata

En el PPD, sin embargo, reco-
nocen que probablemente el PC
se decida por la ministra del
Trabajo, Jeannette Jara.

Originalmente el PC se mani-
festaría sobre las presidenciales
este sábado en su comité cen-
tral, que fue aplazado para el 22

de marzo, semana que coincide
con la promulgación de la refor-
ma de pensiones, también pos-
tergada luego de las acusacio-
nes sobre financiamiento irre-
gular de la campaña del alcalde
Luis Astudillo, de Pedro Agui-
rre Cerda, comuna en la que se
llevaría a cabo el acto hoy.

Fuentes del Ministerio del
Trabajo aseguran que fue por
ese caso que decidieron poster-
gar la promulgación y que esta
se realizará entre el jueves o
viernes de la próxima semana.

Dos opciones

Los dos caminos que puede se-
guir el Socialismo Democrático
según José Francisco Lagos, di-
rector ejecutivo del Instituto Res
Publica, son “el que mostraron en
la Convención Constitucional o el
legado de la Concertación. A to-
das luces es claro que ambos ca-
minos son incompatibles. Y la
alianza con el PC los acerca más al
primer camino que al segundo”.

En ese escenario, dice el vice-
decano de la Facultad de Gobier-
no de la UDD, lo que demostró la
última elección municipal y de
gobernadores, es que “la gente
priorizó la moderación más que
los extremos” y que “si uno cir-
cunscribe al Partido Comunista
como uno de los extremos, sin
duda que una estrategia electoral
que puede beneficiar a Carolina
Tohá va a ser alejarse del PC y
particularmente también de la fi-
gura de Daniel Jadue”.

A ello se suma la investiga-
ción que enfrenta la diputada
Karol Cariola (PC) que, de
acuerdo con Arellano, “daña” a
su partido. “Un candidato pre-
sidencial debe tratar justamente
de evitar esos flancos abiertos y
este distanciamiento que ella ha
tenido con Daniel Jadue tam-
bién reafirma una posición de
alejarse de un partido que even-
tualmente pueda perjudicar la
candidatura de Carolina Tohá”. 

La DC y la FRVS han impulsado la idea de competir en elecciones separadas del PC y FA:

Conflicto entre Tohá y Jadue tensiona
posibilidad de primaria amplia oficialista

CAROLINE CASTILLO Analistas plantean que para el Socialismo Democrático
mantener alianza con los comunistas los acerca a lo
“mostrado” en la Convención Constitucional y alejarse de ellos
los puede beneficiar.

Exalcalde Daniel Jadue es impulsado por sectores del
PC y partidos externos al oficialismo.

Exministra Carolina Tohá planteó incomodidad ante
una eventual primaria con Jadue.

‘‘Aquellos que se quieran reír
(...)de las resoluciones que hacemos
los comunistas, que después no nos
pidan que nos cuadremos con alguien
que nos desprecia”.
...................................................................................................

DANIEL JADUE (PC)
EXALCALDE DE RECOLETA

‘‘Lejos de ser una postura de
desprecio era una postura de respeto de
ciertos principios que uno esperaría que
fueran de todos; el respeto a las
personas, a los derechos humanos”.
...................................................................................................

CAROLINA TOHÁ
PRECANDIDATA PRESIDENCIAL DEL PPD

Este viernes a las 11:45 llegará
la familia del expresidente Se-
bastián Piñera —encabezada
por la ex primera dama Cecilia
Morel y su hija Magdalena Pi-
ñera, presidenta de la fundación
que lleva su nombre— a la Casa
Central de la U. Católica para
firmar un convenio mediante el
cual la casa de estudios empeza-
rá a recibir los documentos que
formaban parte del archivo per-
sonal del exmandatario.

La instancia, en la cual serán
recibidos por el rector Ignacio
Sánchez, forma parte de una ini-
ciativa en que el recinto de edu-
cación superior se compromete
a resguardar papers, libros e ide-
as escritas por Piñera, para ser
exhibidos a la ciudadanía.

“Estamos felices de que sus ide-
as y pensamientos queden res-
guardados en un archivo de pri-
mer nivel (…). Esperamos que, en
el futuro, los miles de documentos,
libros y notas escritas con su famo-
so lápiz Bic y regla, que tienen un
gran valor histórico, puedan estar a
disposición de las futuras genera-
ciones”, explica Magdalena Piñera.

Por su parte, mañana Sánchez
dará un discurso en donde expli-
cará la importancia que tiene el
archivo. “Es un testimonio de su
vida y obra y, también, una ven-
tana a un período crucial de
nuestra historia”, señala. 

Sus documentos: 

UC resguardará
archivo de
expresidente
Piñera

Hoy habrá una
ceremonia con la
familia del
exmandatario. 

El escritorio de Piñera hoy tiene
gran parte de su archivo. 
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La tabla para el día de mañana
no deja lugar a dudas: la carrera
presidencial será el tema que se
tomará el comité central del
Frente Amplio. Luego de oír la
cuenta de la directiva nacional,
los participantes debatirán en
torno al proyecto que impulsa el
partido en esta elección y, luego,
se culminará con el voto político
en que se zanjará la candidatura
que la colectividad del Presiden-
te Boric impulsará en las prima-
rias que realice el oficialismo.

En la antesala de este encuen-
tro, al interior del partido y tam-
bién de forma pública, han co-
menzado a sonar nombres de al-
ternativas que la tienda baraja.
Algunos han sido sondeados por
meses ya, pero desde que una
eventual tercera candidatura de
la expresidenta Michelle Bache-
let dejó de ser opción, luego que
ella misma lo descartara, la bús-
queda de un nombre propio solo
se intensificó en el FA. 

¿Y quiénes son? “Tenemos un
elenco de liderazgos que pueden
asumir la presidencial, entre
ellos obviamente Tomás Voda-
novic con una muy buena vota-
ción y apoyo en su comuna. Está
Gonzalo Winter, que fue la ter-
cera mayoría nacional; está tam-
bién Beatriz Sánchez, actual em-
bajadora en México, pero que
fue la primera candidata presi-
dencial del FA. Está Constanza
Martínez, que fue delegada pre-
sidencial con una gran labor en
materia de seguridad, está tam-
bién Antonia Orellana, ministra
de la Mujer y Equidad de Géne-
ro. Y como estos, pueden haber
otros liderazgos”, recapitula la
jefa de la bancada de diputados
frenteamplistas Lorena Fries. 

Los nombres de Vodanovic,
Winter, Sánchez y Orellana han
sido los más reiterados en las úl-
timas semanas. La ministra, sin

embargo, ha descartado estar
disponible. 

Distintos estilos

Se trata de nombres con tra-
yectorias, formas y estilos dis-
tintos. Winter, muy cercano al
Presidente Gabriel Boric y pro-
veniente de la misma corriente
en Convergencia Social, ha he-
cho carrera en el
Congreso, con un
rápido ascenso en
sus períodos legis-
lativos: entró a la
Cámara de Diputa-
dos con 1,2% de las
preferencias, pero
inició su segundo
período legislativo
como el tercer congresista más
votado. En la elección del comité
central del FA, en tanto, se posi-
cionó como el militante con más
votos, sobrepasando incluso a fi-
guras como Giorgio Jackson.

Con más de una declaración,
ha dado de qué hablar. Recorda-
do es su llamado a dar la “batalla

cultural”, o sus frases en el deba-
te por la multa en el voto obliga-
torio, que tildó de “antipobres”.

Vodanovic, quien arrasó con
más del 70% en su reelección en
Maipú, viene de RD y ha hecho
de la gestión un factor clave en
su sello, incluso cuando aquello
ha significado tomar posturas
inesperadas para su sector: así
pasó, por ejemplo, cuando el año

pasado pidió que
militares salieran a
las calles para hacer
frente a la crisis de
seguridad. Al inte-
rior del partido, ha
forjado fuertes la-
zos con otros ediles
frenteamplistas, co-
mo Carla Amtmann

(Valdivia) y Macarena Ripa-
monti (Viña del Mar). 

En el caso de Beatriz Sánchez,
en tanto, el nexo se remonta a los
orígenes del FA. En 2017 fue
candidata presidencial indepen-
diente con el apoyo del partido y
obtuvo cerca del 20% de las pre-
ferencias. 

Para la diputada Javiera Mo-
rales (FA), Winter y Vodanovic
“representan lo mejor del Frente
Amplio”. Su par en la Cámara,
dice, “es sin duda el mejor defen-
sor de todo el oficialismo del
proyecto que encarna este go-
bierno”. El alcalde de Maipú,
añade, “ha mostrado que el FA sí
es capaz de gestionar desde los
gobiernos locales (...). Tomás ha
demostrado que la caricatura
que se intenta instalar del FA co-
mo pura ideología es completa-
mente falsa”. 

Aunque la alternativa de Win-
ter ha tomado fuerza tras las su-
cesivas negativas de Vodanovic,
un factor que para algunos po-
dría jugar en contra, es que se
convirtió en padre recientemen-
te. Opciones hay y el próximo
paso, plantea la diputada Fries,
es cruzar los distintos elemen-
tos: “Por un lado, está la volun-
tad del partido de llevar un can-
didato o candidata y, por otro la-
do, esto tiene que conciliarse con
los planes de vida que tienen las
distintas personas”. 

Inminente definición del partido del Presidente Boric:

Quién es quién entre los liderazgos
que baraja el Frente Amplio para
impulsar como carta presidencial

Mañana, el comité central de la tienda zanjará cuál será el nombre que presentará a las
primarias oficialistas. Las opciones que han sonado también implican distintos sellos.
V. GONZÁLEZ 

Gonzalo Winter, 
diputado del FA. 
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Beatriz Sánchez, 
embajadora de Chile en México. 
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Tomás Vodanovic, 
alcalde de Maipú. 
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PRÓXIMO PASO
En línea con el llamado
del Presidente, el FA
impulsa la realización

de primarias amplias en
el sector. 

Diversas reacciones generó
en Chile el comentario hecho
por la expresidenta Michelle
Bachelet sobre una eventual
postulación suya a la secretaría
general de la ONU.

“Quizás voy a ser candidata
por la secretaría general”, dijo
el miércoles en un conversato-
rio en Estados Unidos, junto a
la ex primera dama norteame-
ricana Hillary Clinton.

Ayer, la vocera de Gobier-
no, Aisén Etcheverry, dijo
que era una definición de la
expresidenta, “pero que en
caso de que se decidiera en
avanzar en una candidatura,
como Gobierno estamos se-
guros de que se-
ría una tremenda
y muy buena no-
ticia para el mul-
tilateralismo”.

Desde Nueva
York, la embaja-
dora ante la ONU
Paula Narváez
(PS) grabó un video en que re-
cuerda que el proceso para ele-
gir el cargo comienza en di-
ciembre, pero que hay “con-
senso” en que debería ser una
mujer y que una encuesta de
un medio especializado colocó
a Bachelet en el primer lugar.
“La destacada trayectoria de la
expresidenta Michelle Bache-
let es ampliamente reconocida
a nivel internacional por lo que
ya desde hace algún tiempo su
nombre surge espontánea-
mente en diferentes círculos
informales donde se conversa
el proceso para elegir al próxi-
mo secretario o secretaria ge-
neral”, aseguró.

“Enorme desafío”

Roberto Ampuero, excanci-
ller de Sebastián Piñera, co-
mentó que Bachelet “se propo-
ne enfrentar un enorme desa-
fío debido a la irrelevancia ac-

tual de Naciones Unidas y la
pérdida de confianza de la opi-
nión pública mundial en ella”.

Ejemplificó con el conflicto
en Medio Oriente y Ucrania.

Agregó que “también debo
decir que será una excelente
forma de cerrar la carrera polí-
tica” de la expresidenta, y que
“imagino que aumentará el
número de chi lenos en la
ONU, pero es muy difícil que
esto beneficie a Chile, pues re-
cordemos que la secretaría ge-
neral debe demostrar estricta
imparcialidad al operar”.

Para el exministro de Rela-
ciones Exteriores de Bachelet
Heraldo Muñoz (PS), si ella

postula al cargo,
“tendrá un im-
portante apoyo
entre los países
miembros, y me
sumaré a ese res-
paldo”. Un punto
a su favor —aña-
dió— es que “co-

noce bien la organización por
los altos cargos que ha ejerci-
do. Además, existe un movi-
miento que promueve que la
secretaría general la ocupe
una mujer, y que las posibili-
dades de América Latina son
altas pues el último y único
secretario general provenien-
te de la región fue Javier Pérez
de Cuéllar, hace 35 años”.

Muñoz hizo ver, sin embar-
go, que la elección comienza en
el Consejo de Seguridad, que
recomienda un candidato o
candidata a la Asamblea Gene-
ral y “está condicionado por el
poder de veto de los cinco
miembros permanentes, entre
ellos EE.UU. Hipotéticamente
habría que ver si la administra-
ción de Donald Trump no la
bloquea. Por cierto, el Gobier-
no de Chile tendría que apoyar
a la candidata del país, pues sin
apoyo oficial no es concebible
una candidatura”.

Opción de que postule a liderarla

Bachelet a la ONU:
Excancilleres advierten
un difícil derrotero

Gobierno valoró la posibilidad y
embajadora Narváez destacó que “su
nombre surge espontáneamente”.

VETO
La elección comienza en
el Consejo de Seguridad,

donde cinco países
tienen poder de veto.
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